



GOBIERNO DE  
MÉXICO

EDUCACIÓN  
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



CONAHCYT  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES,  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Comunicado conjunto  
Comunicado 440/2023  
Ciudad de México, 27 de octubre de 2023.

## Conahcyt presenta revista *Ciencias y Humanidades* sobre la reforma educativa integral impulsada por la SEP

- Participaron las titulares de la Secretaría de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya y del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías, María Elena Álvarez-Buylla Roces
- *Ciencias y Humanidades* es una revista trimestral del Conahcyt que se distribuye de forma gratuita con el objetivo de brindar una visión rigurosa y renovada sobre temas asociados a las HCTI

Con la participación de la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) presentó el octavo número de la revista *Ciencias y Humanidades* titulado “Hacia una reforma educativa integral”, cuyo contenido reúne reflexiones críticas y creativas de personas expertas en torno a la transformación del sector educativo en México.

En atención a la Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI), que contiene mecanismos claros para garantizar el derecho humano a la ciencia —y es habilitador de otros derechos fundamentales como la educación—, este número aborda aproximaciones en torno a propuestas, resultados y retos en materia educativa.

Durante el acto, la titular de la SEP, Leticia Ramírez Amaya, dijo que desde que asumió la titularidad de la dependencia instruyó a los servidores públicos del sector a redoblar esfuerzos y fortalecer la colaboración interinstitucional, para cumplir los compromisos del presidente Andrés Manuel López Obrador con las y los ciudadanos.

Dijo que, tras la pandemia de COVID-19, la prioridad del Sistema Educativo Nacional era el regreso a las actividades presenciales y afianzar las cuatro líneas de trabajo impulsadas por la administración federal: atender la infraestructura física de las escuelas; consolidar el programa de Becas para el Bienestar; continuar con la dignificación de la labor docente, y conformar una nueva propuesta pedagógica nacional.



2023  
AÑO DE  
Francisco  
VILLA



GOBIERNO DE  
MÉXICO

EDUCACIÓN  
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



CONAHCYT  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Por ello, destacó la pertinencia de publicaciones como la revista *Ciencias y Humanidades* porque dejan constancia de las acciones realizadas por el gobierno de la Cuarta Transformación y, al mismo tiempo, sirve como referente de proyectos, propuestas y visión de gobierno en materia de educación.

La directora general del Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla Roces, destacó que, desde el quehacer humanístico, científico y de innovación tecnológica, se apoyará una educación de calidad, digna, laica y gratuita, que tenga pertinencia cultural acorde a la realidad nacional y al contexto de cada uno de los territorios del país.

“Conahcyt hoy es del pueblo, es una casa de quehacer científico humanístico y de desarrollo tecnológico para el pueblo, por el pueblo y con el pueblo; una ciencia, un quehacer humanístico con sentido práctico y siempre guiado por el bienestar y la justicia social.”

Agradeció la voluntad política y operativa de la SEP, encabezada por la secretaria Ramírez Amaya, para “generar ciencia de frontera, que es imprescindible para nuestra soberanía y para el bienestar, y también para incidir en las grandes problemáticas que tenemos que atender y, qué más importante y más grande que la educación”.

Subrayó que el proceso de transformación de la educación en México, ha brindado nuevas oportunidades para que el acceso a este derecho humano sea posible y para reformar la enseñanza en las aulas, poniendo al centro la formación y autonomía de la docencia en la formación del alumnado.

“Ha cambiado el panorama de la oferta educativa a nivel superior en nuestro país, y ha abierto una posibilidad de educación muy significativa para sectores que en los años neoliberales no tenían ninguna esperanza de poder formarse y desde ahí aportar al desarrollo humano y para el bienestar de nuestro país.”

La rectora de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), Rosa María Torres Hernández, dijo que la revista presenta temas fundamentales para el país, como la formación de docentes, lo que representa una pieza fundamental para el magisterio.

Recordó que la formación continua fortalece la autonomía de los docentes y genera el diálogo con estudiantes, y que la UPN está dispuesta a colaborar para promover



2023  
AÑO DE  
Francisco  
VILLA



GOBIERNO DE  
MÉXICO

EDUCACIÓN  
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



CONAHCYT  
CONSEJO NACIONAL DE FORMAS DE  
ENSEÑANZA Y TECNOLOGÍAS

el diálogo y el reconocimiento de la enseñanza en cada escuela, para construir una formación reflexiva, la solidaridad y la ayuda mutua.

Agregó que la UPN trabaja por la democracia e impulsa el desarrollo profesional de los docentes sin perjuicio de las personas, porque de lo que se trata es de educar para transformar.

Por su parte, la directora general de las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJG), Raquel Sosa Elízaga, aportó que cada año se excluye de la educación superior a 900 mil personas en las zonas urbanas, a las que habrá que sumar a las de las comunidades más alejadas.

Por eso, el gobierno de México construyó universidades en zonas de alta marginación, para que las personas de esas comunidades se desarrollen sin ninguna frustración y no abandonen sus regiones.

Informó que las UBBJG tienen más de 200 mil estudiantes, lo que demuestra el éxito de este modelo, porque éstas se instalan en las comunidades donde ellas mismas nos dicen qué quieren y cómo lo quieren, y así se establecen las carreras para que las y los alumnos estudien lo que se necesita en la comunidad.

El director general del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), Gabriel Cámara Cervera, puntualizó que la revista *Ciencias y Humanidades* se puede ver ya como un festejo de lo que ha logrado la presente administración en educación.

Explicó que este logro queda de manifiesto en la orientación que marca este sexenio, y que el proyecto educativo ha seguido con fidelidad: “por el bien de todos, primero los pobres; hacer de la justicia una realidad social en educación”.

Cámara Cervera destacó en esta tarea las aportaciones hechas por el Conahcyt para llegar e incidir en lo más necesitado del país, que se suman a la transformación de las Universidades para el Bienestar y llegan ya hasta las comunidades, evitando la exclusión.

Finalmente, la integrante del Comité Ejecutivo del Programa Nacional Estratégico (Pronace) Educación, María del Coral Morales Espinosa, señaló que la LGHCTI suma voces, posturas y opiniones al debate nacional, en congruencia con los cambios en el modelo educativo nacional. “Los cambios han sido profundos y sustanciales, para



2023  
AÑO DE  
Francisco  
VILLA



GOBIERNO DE  
MÉXICO

EDUCACIÓN  
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



CONAHCYT  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

erradicar la reproducción de una visión homogénea y desarrollista del conocimiento, que dejó nulo margen a la creatividad e innovación de la docencia”.

### **Revista *Ciencias y Humanidades* del Conahcyt**

El renovado Conahcyt publica la revista *Ciencias y Humanidades* de forma trimestral y de distribución gratuita, con el objetivo de acercar, mediante un lenguaje concreto y desde las artes, una visión renovada de temas asociados a las humanidades, ciencias, tecnologías e innovación.

La presentación del [octavo número de la revista \*Ciencias y Humanidades\*](#), puede consultarse en el siguiente enlace: <https://bit.ly/3KZpzyl>.

---oo0oo---

**Coordinación de Comunicación  
y Cooperación Internacional**  
[comunicacion@conahcyt.mx](mailto:comunicacion@conahcyt.mx)  
[conahcyt.mx](http://conahcyt.mx)

